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庆祝清华校友总会成立百年

北极光创投创始人、董事总经理

　　邓　锋（1981 级电子）

我是电子系 1981 级本科 86 级硕士毕

业生，毕业以后先后出国留学和在硅谷创

业，2005 年的时候回国成立了北极光创

投，目前从事风险投资的工作。从 2003

年开始，我先后给清华大学基金会捐助了

一些钱，也从此开始帮助学校做一些学生

培养的工作。我当时要求自己捐助的钱不

要用于盖楼，不是说盖楼不好，而是希望

自己的钱百分之百都花在学生的培养上。

到现在为止，我先后参与了 7 个项目，比

如 2004 年开始到现在资助了近 1000 名信

息学院学生出国参加国际会议的项目，还

有 2009 年开始到现在赞助的从清华一直

推广到了全国的大学生公益创业实践赛项

目。

在这里我想介绍一下 2007 年开始的

清华大学思源学生骨干培养计划。这是在

以前 TEEC（清华企业家协会）资助的思

源计划之上成立的一个专门针对清华大学

各院系的学生会主席和团委书记的学生骨

干培养计划。这个项目是我和陈希书记一

起设计的，每年大概组织 60 多名学生会

主席和团委书记参加。除了平时每过一段

时间把大家集中在一起进行学习之外，最

主要的是每年的暑假安排大家参加集体实

地活动一起生活，分成几个组，去不同的

国家、地区进行实地考察学习。整个项目

持续 1 ～ 2 年。如果参加两年的项目，一

般第一年的时候可能要去中国最偏远的地

区，像云南、青海等，主要目的是让他们

通过切身经历了解中国的国情。第二年的

就会安排出国，或者到港澳台地区，我们

到目前为止已经组织去过美国、新加坡、

香港、台湾等地。我和陈书记一起进行了

最初的项目设计，之后我们每年都会参加

项目总结会，听取大家的感受和反馈。

思源学生骨干培养计划到今年为止已

经举办了 6 年，几年做下来我自己也收获

匪浅。主要的感受如下：

第一，我自己能感觉到学生普遍有比

较大的收获。每次参加他们总结会，他们

都是发自内心地表达感谢，不仅如此，你

还可以看到他们的思维方式也有了很大的

提高。几个具体体现，第一个就是他们开

始学会从校外的角度来看问题。在大学里

面，他们学到了一些东西，但是通过校外

的学习他们看到的是不一样的世界，往往

是觉得眼界开扩了，感触也特别深，特别

是到中国最贫困的地方，在那生活一个月，

回来的感受是不一样的。出了国，也有比

较，有对海外和中国的教育，还有对人文、

社会等等方面的比较，都有自己独立的思

考，甚至带有一些批判性的思考。我自己

感觉他们真的是学到了很多东西，特别是

这些学生会的主席和团委书记们在一起能

够生活几个星期的话，他们自己也会互相
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启发。出去的时候都带着课题，

不只是走马观花。我们常设计

一些题目，回来后，他们通过

这些题目的讨论，真正获得深

入的理解。比如说去美国我们

要求学生去了解美国的宪法、

教育、华尔街、捐助、公益等

各方面情况，在这些角度获得

深入的了解，再来跟中国的国

情做一些比较，我觉得效果都

很好。

第二点，我觉得作为校友

自己以前也没想到，但是我通

过捐助清华大学教育基金会的

这些项目体会很深的是，我真正地可以帮

助到同学们。因为同学们需要这些帮助，

他们在学校里学的东西和我们几十年在社

会上的积淀还是有很大的不一样的，我们

可以告诉他们一些经验，他们也很愿意听，

也真的能听得进去。我觉得，其实校友对

学校的捐助不仅仅是钱，更多、更重要的

是钱以外的东西，这个不是用钱可以衡量

的，但是对学生的帮助真是非常大。有的

同学跟我讲，可能是我在几年前跟他说的

一句话，他一直都记得很深。你自己可能

没注意，但是会对他们造成一辈子的影响。

另外，在跟学校做捐助工作的时候，

我觉得清华教育基金会以及其他的组织，

对我们的捐助组织得很好。不知道咱们在

座的其他校友做了哪些项目，我做过几个

项目都觉得清华的效率非常高，钱的使用

效率也非常高。像信息学院的学生办，还

有包括这个思源计划，每一笔钱都用得很

细，很多的工作都做得很到位，如报销等

等，从老师到学校的财务处都有监督，使

我觉得钱捐得很放心，你知道你的每一分

钱怎么花的，而且有一个账号我可以看得

很清楚，什么时候想看都可以。

还有很重要的一点，就是捐助学校项

目对我们的校友组织也很有帮助。像我参

与成立的 TEEC 清华企业家协会，从成立

的第一天起就有一个主线，这个主线就是

除了我们企业家之间的联系之外，要怎么

回馈学校。当时我们选择了刚刚成立的思

源计划，我觉得这种项目跟学校结合，其

实也帮助了我们 TEEC 企业家协会大家之

间的互动和感情的交流，我觉得非常好。

最后，我想说，我开始觉得我们是要

帮助学校、回馈学校，但我发现做了这些

活动之后，你想帮助别人，其实得到最大

帮助的是你自己。我真的感觉做这种捐助

的事，和校友一起做一些培养学生的工作，

作为学生的导师来参与一些学校的建设，

会发现自己的幸福感很大。你可能日常工

作当中有压力，但是你真正回到学校跟同

学在一起交流的话，你发现这种压力全都

思源计划的同学们赴四川考察和当地校友合影
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可以释放掉，而且可以让自己变得更年轻。

不但了解了年轻人，而且通过这些活动，

让自己也能保持年轻。

我就想跟大家交流这些，希望我们一

起能为学校建设，今后多做些工作，谢谢

大家。

互联网与新媒体协会会长

　　李　竹（1984 级计算机）

我谨代表清华校友总会互联网与新媒

体协会，热烈祝贺清华校友总会成立一百

周年，并向校友们致以亲切的问候！

在母校的亲切关怀下，在校友们的大

力支持下，校友总会发展欣欣向荣，积极

促进校友与母校之间的联系和团结，服务

于海内外广大校友，为母校的发展作出重

要贡献。

校友总会陆续组织了互联网与新媒

体、投资、房地产、汽车等 10 多个校友

行业协会，建立校友事业成长和发展的平

台，为校友创造交流和合作机会。我们协

会是母校百年校庆后成立的，第一个以垂

直行业的形式服务于校友的行业协会，成

立时的宗旨就是联系海内外互联网行业内

的校友，帮助校友的创业、就业以及交流、

合作，形成自强、创新、互助、共赢的平

台，更好回馈和支持母校相关领域的创新

创业实践和科研成果转化。

经过将近两年的时间，这个平台已经

逐渐成形，目前理事会成员 20 名，个人

会员 1800 多名，涵盖了国内外知名的互

联网及相关领域的公司、创业项目、投资

机构、服务机构、媒体等。协会已举办

专题沙龙 15 场，大型论坛 3 次，邀请嘉

宾 140 人，累计出席交流活动过万人次，

与各大互联网企业的校友、从事风险投资

和天使投资的校友建立了广泛而有效的联

系。协会还积极参与母校为研究生、本科

生搭建的创业平台，安排创业辅导和培训

课程，为学生提供实习岗位，与研工部、

校团委、校研究生会以及多个院系密切交

流、紧密合作，建立创业导师制度并提供

种子期投资帮助学生创业团队扬帆起航。

我们与清华控股集团下属的清控科创

联合运营了中关村第一个专业孵化器“厚

德创新谷”，定位于移动互联网和文化创

意产业，旨在构建一个 360 度全方位支持

和服务创业者的生态环境，获得了科技部、

北京市、中关村和海淀区的高度肯定和积

极支持。厚德创新谷从去年 10 月正式启

动以来，已经接纳和孵化创业团队近百个，

其中 8 个已经获得天使投资或风险投资，

引入投资约 1.6 亿元，有相当一部分是校

友创业或者投资项目，已成为海内外校友

在互联网领域创业和早期投资的知名交流

和合作平台。


